



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REFORMA ELECTORAL

#### OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

**La Realidad se Impone.** Más allá del ruido mediático, la realidad demoscópica en el panismo queretano es terca y no admite otros datos: la carrera por la gubernatura se ha decantado en un duelo de dos, Luis Bernardo Nava y Felipe Fernando Macías, dejando al resto de los aspirantes fuera del margen de error y con la urgencia de negociar su supervivencia política antes de que sea tarde. Sin embargo, la clave de la victoria no está solo en la cima, sino en los cimientos; jugar al “aprendiz de brujo” moviendo fichas ganadoras podría ser un error de cálculo fatal. La lógica pragmática dicta que el PAN no puede darse el lujo de desproteger su joya de la corona: la Capital. Mover a Felifer de la alcaldía abre la puerta a que el **IEEQ**, por criterios de paridad, obligue a postular a una mujer, poniendo en riesgo la plaza. La fórmula de “carro completo” pasa, paradójicamente, por la inmovilidad estratégica: permitir que los alcaldes metropolitanos —especialmente Felifer y Chepe Guerrero, quienes ostentan la mayor lista nominal y la preferencia más sólida del país— se reelijan y consoliden sus cotos. Solo así, con la maquinaria aceitada y sin experimentos raros, se podrán encarrilar todas las baterías para blindar e impulsar a quien ha mantenido la hegemonía en las encuestas para el gobierno estatal. “No le busques mangas al chaleco.” **Guerra Avisada...** Si la estrategia política es clara, la jurídica parece estar dormida en sus laureles. En los cuartos de guerra, y muy especialmente en la dirección jurídica del PAN, deberían estar analizando con lupa el proyecto de reforma electoral que ya circula por los pasillos del **IEEQ**. El reloj corre en contra: la reforma debe votarse sí o sí antes de marzo, cuando arranca formalmente el proceso. De no blindarse, criterios como el 50% forzoso de mujeres en alcaldías y, peor aún, la “paridad dinámica efectiva” para la gubernatura, dejarán al partido contra las cuerdas, sin margen de maniobra y con la imposición de candidaturas desde el escritorio del árbitro electoral. Y es que, para quien sepa leer señales, lo ocurrido el pasado miércoles no fue un hecho aislado; fue un manotazo en la mesa que dejó clarísimo quién lleva realmente las riendas en el Instituto y hacia dónde se va a inclinar la balanza. Ignorar este mensaje no es un error, es una negligencia. El escenario está puesto para que una interpretación legal tumbe cualquier “acuerdo político” previo. “Camarón que se duerme, se lo lleva la corriente.”

<https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad%F0%9F%A7%A0-127/>

### NOTAS PRINCIPALES

#### DQ: CUNDEN MÉDICOS FAKE POR ESCASA INSPECCIÓN

Alerta la Asociación de Cirugía Plástica sobre el “modus operandi” de clínicas lujosas.

#### N: TRADICIÓN QUERETANA

El Carro del Anuncio, más de 125 años de queretanísima tradición. Gloria García, directora general del Patronato de las Fiestas de Querétaro.

#### AD: ALISTA GOBIERNO PRESUPUESTO 2026

El Gobierno estatal afina los últimos detalles para entregar el presupuesto al Congreso, por lo cual hubo reuniones con gobiernos municipales.



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

## EUQ: AUMENTAN 400% LOS NEGOCIOS CON VENTA DE ALCOHOL

La Asociación de Antros y Bares señala que la situación estanca la posibilidad de un crecimiento más exponencial.

## CQRO: TIGRES CONQUISTA SÉPTIMO TÍTULO

Las amazonas defendieron la ventaja y se ratificaron como el mejor equipo de la liga, con siete títulos, sobre los cuatro de Monterrey, dos de América y Guadalajara, y uno de Pachuca.

## PA: ALISTAN BLOQUEOS EN AL MENOS 20 ESTADOS

Demandan mayor seguridad en las carreteras y el pago justo por tonelada de maíz.

## P: AMAZONAS LEVANTAN EL SÉPTIMO TÍTULO: SON CAMPEONAS

Final. Tigres femenil venció 1-0 al América en el Volcán; las capitalinas no encontraron el rumbo pese a no dejar de intentarlo.

## PODER EJECUTIVO

### FINANZAS ALISTA ENTREGA DEL PRESUPUESTO 2026

El gobierno del estado continúa afinando el proyecto de presupuesto 2026, cuyo plazo máximo de entrega al Congreso local vence el 29 de noviembre, confirmó el secretario de Finanzas, Gustavo Leal. Indicó que el documento permanece en proceso de revisión. (DQ 2)

### PREVÉ LA CEA MUDARSE A NUEVAS INSTALACIONES EN 2026

La Comisión Estatal de Aguas se trasladará el próximo año a las instalaciones ubicadas en Pie de la Cuesta y Bernardo Quintana, donde anteriormente operaba la Secretaría de Seguridad Ciudadana, confirmó su vocal ejecutivo, Luis Vega. Explicó que el proyecto ya se encuentra considerado dentro de la planeación financiera de la dependencia y que la ejecución formal comenzará en 2026. (N 4)

## PODER LEGISLATIVO

### QUERÉTARO NO TENDRÁ RECORTE PRESUPUESTAL

El diputado federal del partido Morena, Gilberto Herrera, aseguró que al estado "le irá muy bien" dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación 2026. Ello, al mencionar que la mayoría de los recursos que se destinarán serán dirigidos a programas sociales, los cuales se entregan de manera directa, sin intermediarios, como lo han promovido los gobiernos de la Cuarta Transformación. (PA 5)

## MUNICIPIOS

### ALCALDES DEBEN DEJAR LA GRILLA PARA DIALOGAR: CHEPE GUERRERO

Los presidentes municipales deben sentarse a la mesa a dialogar con respeto e institucionalidad y no hacer grilla como ha sucedido con la presidenta de Cadereyta de Montes, señaló el alcalde de Corregidora, Josué Guerrero Trápala. "Poner pretextos como una fotografía o temas de protocolo, se me hacen temas bastante inmaduros y que más bien reflejan una intención de hacer grilla. Y bueno, pues ahí se vio el nado sincronizado, como lo llaman ellos, después sale este diputado porro, que no da resultados, que se dedica nada más a hacer declaraciones", enfatizó. (DQ)



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

## PROYECTA FELIFER 300 ELEMENTOS DE GUARDIA CIVIL EN ESTE GOBIERNO

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, señaló que, al día de hoy, se han sumado 135 elementos a la fuerza de tarea de la división de la Guardia Cívica, dentro de la Secretaría de Seguridad Pública municipal. (PA)

## INFORMACIÓN GENERAL

### PEGAN CARTELES A FAVOR DEL ABORTO EN EL CENTRO HISTÓRICO

Integrantes de colectivas y organizaciones feministas, pegaron carteles en las calles del Centro Histórico de la capital, para exigir la despenalización del aborto en Querétaro. En el marco del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, los colectivos se apoderaron del espacio público de manera simbólica, con diversos mensajes. (EUQ 7)

### CUNDEN MÉDICOS "FAKE" POR ESCASA INSPECCIÓN

Concepción Araceli Torres Espino, integrante de la Asociación Mexicana de Cirugía Plástica Estética y Reconstructiva, señaló que el problema central con los consultorios irregulares es la falta de inspección. Explicó que las normas existen y establecen requisitos sobre formación profesional, permisos y condiciones mínimas para la operación de servicios médicos y estéticos, pero no se supervisan de manera constante. (DQ 6)

### BAJAN 6.6% LAS DEPORTACIONES PESE A REDADAS

A pesar de la política antiinmigrante del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, durante los primeros ocho meses de su administración las deportaciones de queretanos bajaron 6.6% en comparación con el mismo periodo de 2024. Esto de acuerdo a datos de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación, la que indicó que entre enero y agosto de 2025, un total de 1,806 personas originarias de Querétaro fueron devueltas desde Estados Unidos, de las cuales mil 740 eran hombres y 66 mujeres. (DQ 9)

### DESDE EL IMPI IMPULSA PROTECCIÓN DE LA MUÑECA LELE

El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), a través de su oficina regional número seis con sede en Querétaro, continúa impulsando la protección de marcas, innovaciones y elementos culturales con valor identitario, informó su titular, Sharon López, durante una entrevista donde destacó la importancia de fortalecer la cultura del registro de propiedad industrial en el estado. (PA)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

**Uno en rebelión en SJR. Chema sigue vivo en 4T. Lucha por el presupuesto.** Esta semana los diputados locales alineados al PAN y el secretario de Gobierno, Eric Gudiño, darán La Madre de Todas las Batallas de este año para sacar la aprobación del paquete presupuestal 2026. En la dura sesión legislativa prevista para el viernes 28 los panistas cuentan oficialmente como aliados con los votos de PRI, Movimiento Ciudadano y uno del Partido Verde para sumar 12 de los 25 sufragios, con el reto de conseguir, convencer o de plano comprar (aunque todos digan que eso no sucede) al menos 4 más de las bancadas de la llamada Cuarta Transformación. Divididos en 3 grupos, según el padrino político, los "cuatrotelistas" en cambio, tienen el reto de no quebrar (o no vender) esa frágil unidad con que obligaron a darles la Mesa Directiva y espacio administrativos. **Fragilidad.** Pegada con pura salivita, aunque rota en ocasiones según las necesidades de legisladores que lideran la negociación, esa unidad de los diputados de Morena con lo del PT y una del Partido Verde corre riesgo de aquí al viernes por varias razones: todos tienen aspiraciones

LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

para el 2027, algunos están inconformes por ser aislados de las decisiones, no les han tenido el respeto o de plano las 3 cosas juntas. De no ser aprobado el paquete presupuestal 2026 este viernes, que eventualmente sería la última sesión del año, la ley prevé que el gobierno estatal, municipios y órganos autónomos funcionen bajo el esquema y los montos del presupuesto ejercido en el 2025. Aunque sería festejada, la desaprobación no sería una victoria completa de la 4T ante Mauricio Kuri, principalmente porque hay una cláusula que otorga a la Secretaría de Finanzas facultades para redistribuir casi a discreción el presupuesto. **Morena siendo Morena.** La alianza del Verde con Morena en Querétaro está a 10 segundos de romperse. El grupo de Gilberto Herrera, que controla los destinos locales guindas, no va a permitir que pasen ni su compañero diputado federal Ricardo Astudillo, franquiciatario del Partido Verde, como candidato a la gubernatura, ni tampoco el avance de Gina Guzmán en Huimilpan. A ambos los consideran esquiroles que no representan los intereses de la 4T. Vayamos por las palomitas, porque se va a poner bueno. **Oxígeno 4T a "Chema".** La palabra de Claudia Sheinbaum no vale o todo fue una simulación. Durante 2 semanas la Presidenta de la República y la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde y hasta la lideresa local se dedicaron a pisotear a su excandidato a la presidencia municipal de Querétaro y exdirector del Fonden, "Chema" Tapia, a quien expusieron a nivel como ejemplo nacional de corrupción en la administración pública y desmarcándose de él, peeeroooo... Resulta que lo siguen invitando a sus eventos y lo presumen en fotos, como la de esta semana, donde está junto al diputado federal Luis Humberto Fernández, el director del IMPI, Santiago Nieto, el alcalde Tequisquiapan, Héctor Magaña, la diputada local del PT, Claudia Díaz, el representante de la SEP, Mauricio Ruiz, y la coordinadora de la Transformación, Rosy Sinecio. **Sin policías.** San Juan del Río, como algunos otros municipios de Querétaro, enfrenta una crisis de reclutamiento para la seguridad pública. Son muchos los policías que se van y pocos los que ingresan, lo que está generando un panorama desolador dentro de la secretaría municipal, que cada vez tiene menos elementos para cuidar a una ciudad que no para de crecer. El presidente municipal, Roberto Cabrera, afirmó que dentro del paquete presupuestal del 2026 se busca hacer los ajustes necesarios para incrementar el sueldo a los policías, un tema que ha estado pendiente durante años y que tiene fuertes consecuencias, una de ellas, la alta rotación de oficiales. **Lo que le faltaba a San Juan.** Aunque dejaron bien clarito que el PAN elegirá entre Tania Ruiz, Liliana San Martín y Eugenia Patiño para postular en San Juan del Río, el eterno y hoy bien financiado aspirante Antonio Pérez Cabrera se unió a los políticos en campaña rumbo al 2027. Puso al menos 3 anuncios espectaculares con su imagen, instalados principalmente en la zona poniente de la ciudad, y como diciendo que no bajará la guardia porque en la fotografía promocional aparece sentado en la misma mesa, del mismo restaurante, donde Martín Arango se juntó con las 3 mujeres del mismo camino. (DQ)

## LOS HIJOS DE LA CORNETA

**Anuncian plantón exjueces del Poder Judicial Federal en CDMX.** Hablando de paros nacionales, bloqueos y exigencias que no se han atendido en el gobierno de la república, esta semana exjueces federales llevarán a cabo un plantón permanente en las instalaciones del Poder Judicial de la Federación en demanda de las indemnizaciones que por ley les corresponden, luego de lo que consideran la fallida Reforma Judicial y que a miles dejó sin trabajo y sin indemnización como lo establece la ley. Las peticiones se centran en una indemnización prevista en el artículo Décimo Transitorio de la reforma constitucional para que exjueces en retiro del Poder Judicial de la Federación puedan recibir lo que en derecho les corresponde y ante la negativa de las autoridades judiciales y laborales, anunciaron un plantón permanente que iniciará el próximo 3 de diciembre en demanda de sus indemnizaciones. Esta postura se determinó durante una reunión de trabajo con el colectivo Décimo Transitorio en la cual se acordó iniciar para esta fecha la movilización en demanda del pago de sus indemnizaciones de forma continua y que en días pasados fueron violentamente reprimidos en la ciudad de México. Se trata de un grupo numeroso de juezas, jueces y magistrados federales que perdieron su empleo como consecuencia de la reforma judicial de 2024. El motivo del plantón es exigir el pago de la indemnización que la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos reconoce expresamente a quienes concluyeron su encargo sin haber sido electos en la reciente elección judicial o que decidieron no participar en ella. El artículo Décimo Transitorio del Decreto de Reforma Constitucional en materia de

LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

Poder Judicial, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 15 de septiembre de 2024, establece el derecho de las personas juzgadoras federales a recibir una compensación equivalente a tres meses de salario integrado más veinte días por cada año de servicio, además de las prestaciones correspondientes y que por diversas razones no se les ha cumplido. Las y los jueces afectados sostienen que los recursos existen y están bajo control de la Secretaría de Hacienda, por lo que el cumplimiento del mandato constitucional depende únicamente de voluntad política. Argumentan además que la indemnización es un derecho fundado en la inamovilidad judicial reconocida en el régimen anterior, así como en la prohibición prevista en el artículo 101 constitucional que les impide litigar ante los tribunales del propio circuito por un periodo de dos años. Durante la reunión se acordó iniciar la manifestación en las oficinas del Órgano de Administración Judicial (OAJ), en la ciudad de México. Ya veremos hasta dónde llegan estas protestas y hasta dónde las autoridades federales les hacen caso para cumplir lo que en derecho les corresponde. **El transporte público, promesa cumplida de Kuri.** El gobernador Mauricio Kuri sigue avanzando, a paso firme, en lo que tiene que ver con una de las más importantes promesas de campaña que hizo, hace poco más de cuatro años, y que hoy por hoy se va consolidando como una de las acciones más importantes, contantes y de resultados claros para la sociedad queretana, como es el sistema de transporte público en Querétaro en todas sus vertientes. Mire usted estos datos, a través de la Agencia de Movilidad en el Estado que encabeza, Gerardo Cuanalo Santos, el sistema Qrobús es uno de los cinco sistemas a nivel nacional, según lo dio a conocer el Instituto Nacional de Geografía (INEGI), qué mayor crecimiento ha tenido en los últimos años, alcanzando hasta un crecimiento anual de 20.2% en el número de pasajeros. Respecto a septiembre de 2024, en las ciudades de Acapulco, Guerrero; Querétaro y Puebla, el número de pasajeros creció hasta en un 21.7%, 20.2 % y 5.3%, respectivamente y especialmente para Querétaro, hasta el número de kilómetros recorridos también tuvo un incremento de 10.2% con respecto de septiembre de 2024 y no solamente en la zona metropolitana de la capital. Esta semana que terminó, el gobernador, dio el banderazo de salida a las unidades nuevas de Qrovan que darán servicio entre los municipios de Ezequiel Montes a Cadereyta y de San Juan del Río a Tequisquiapan, con lo que se abarca una zona que, por muchos años, reclamaba estas acciones en el semidesierto de Querétaro. Luego, en la zona serrana, entregó 10 unidades para el transporte escolar gratuito para beneficiar a los jóvenes y a las familias serranas para que puedan completar su formación escolar además del apoyo a la economía familiar que se implementó, a través de la secretaría de desarrollo social con Luis Nava para que estos apoyos lleguen a la mayor cantidad de familias. Este fin de semana el gobernador estuvo en Huimilpan y junto con el alcalde Jairo Morales, encabezó el inicio de operaciones de cuatro nuevas rutas del sistema de movilidad metropolitano Qrobús, mismas que se suman a las dos rutas troncales y una complementaria que ya brindan el servicio desde este municipio. La intención es que "el destino de las y los queretanos se construya con compromiso y visión de futuro para tener una mejor calidad de vida y para que con dignidad puedan tener un mejor transporte público", aseveró el jefe del ejecutivo estatal. Para las familias de Huimilpan a través de la ruta L163 que cuenta con cuatro unidades, podrán realizar un recorrido de 32 kilómetros, entre las comunidades de Apapátero, El Milagro, El Garruñal, El Zorrillo, La Presita, Paniagua, La Haciendita y llegar al Granjeno en las que los cerca de cuatro mil 700 habitantes de estas comunidades podrán conectarse con la troncal 15 en Apapátero y en el Boulevard Metropolitano. Cuanalo Santos informó que también se puso a disposición la ruta L168, que cubre el servicio entre las comunidades de Lagunillas, Guadalupe Primero, Santa Teresa, El Bimbalete, Los Cues, Parque Industrial PyMe y San Antonio de la Galera, generando conexión con la ruta troncal T16, la C74, la C42 y la C64. Todo mediante la tarjeta de prepago y hasta con la posibilidad de llevar a la "tarjeta Unidos" que representa la tarifa más baja del transporte público en nuestro país y que ya cuenta con 140 mil beneficiarios en la zona metropolitana, y que recientemente fue puesto en marcha para San Juan del Río. Jairo Morales, el alcalde, agradeció la disposición del gobierno del estado para mejorar la calidad de vida, reducir tiempos de traslado, aumentar horarios de transporte y conectividad entre comunidades, así como garantizar viajes seguros para el bienestar de las familias de Huimilpan. **Aprender a servir a los demás, el gran reto de la política.** El secretario de Desarrollo Social, Luis Nava que, sabe muy bien que en el trabajo diario, las enseñanzas de todos los días; en la convivencia de todos los días y en el trabajo institucional de 24 horas durante toda la semana para fortalecer el equipo del gobernador, Mauricio Kuri, se aprende de todo y cada experiencia se



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

debe asimilar en favor de la formación personal y política. En la gira de trabajo por la zona serrana del estado, ambos políticos y más allá de sus importantes responsabilidades, tuvieron oportunidad de "echarse un partido de futbolito" en la antesala del lugar para después mantener una buena actitud y una buena cara frente a los ciudadanos además de renovar las ganas de seguir, a pesar del cansancio y las largas jornadas en la Sierra Gorda de Querétaro que compartieron con el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete. De esta manera, el gobernador Kuri se mantiene activo, dinámico y sin tantos protocolos en la convivencia diaria porque, como él dice, "la política, atender las necesidades de la gente y las responsabilidades que tenemos, nos deben hacer más humanos y más sencillos ante cualquier situación". De ahí es que Nava ha ido, poco a poco, absorbiendo esa filosofía de la vida política para complementar con su propia visión de que "la política sirva para transformar de raíz la vida de las personas y que, a través de la política, se pueden lograr acciones que cambien la vida de muchos", lo que implica una visión sencilla del difícil arte de servir a los demás. Para Nava, este programa no es un trámite más: es una prioridad que garantiza que ningún estudiante se quede atrás por falta de movilidad. Con este programa avanza para que miles de jóvenes lleguen a clases de forma segura y sin costo y en comunidades alejadas, este apoyo no sólo mueve estudiantes, mueve oportunidades. **Suman esfuerzos en el sector campesino de Querétaro.** Para este lunes, se anunciaron a nivel nacional una serie de protestas, bloqueos y cierres carreteros en diferentes estados de la república; particularmente hacia los estados de Guanajuato, Jalisco y Michoacán además de la zona metropolitana de la ciudad de México para exigirle al gobierno federal que, una vez más, revise los precios de garantía del maíz y del sorgo que son fundamentales para las economías de las familias trabajadoras del campo en nuestro país. El caso de Querétaro se trata de manera particular, gracias a la oportuna intervención del secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya que ha gestionado recurso del mismo estado de Querétaro y no federales, como debería ser, para atender esta problemática que puede afectar a la productividad del campo queretano y que, lamentablemente, en otros estados de la república, no se cuenta con la misma disposición gubernamental que coadyuve a resolver esta compleja problemática que hoy ha puesto, una vez más, contra las cuerdas al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. Se ha trabajado muy de cerca con el delegado de la Secretaría de Gobernación Samuel Mena, para que esta situación no rebase las fronteras institucionales, pero, sobre todo, para que se mantenga la armonía, bienestar y participación de los sectores rurales de la economía local más allá de las responsabilidades institucionales en sus tres niveles como lo ha pretendido el secretario federal Julio Berdegüé. Así que se espera que el día de hoy, los productores del campo en Querétaro, puedan seguir trabajando después de los acuerdos institucionales entre el gobierno nacional y el estatal para atender este que es un tema hasta de seguridad nacional y de seguridad alimentaria. ¿No lo creen?. **Integran Observatorio Ciudadano para el Proyecto del Tren.** Sigue dando y mucho de qué hablar el proyecto del tren México-Querétaro por las definiciones en la ubicación de las estaciones para mejorar y optimizar el servicio para los usuarios locales y nacionales, al grado de que el mismo gobierno del estado a través de la Secretaría de Gobierno con Eric Gudiño y de Desarrollo Sustentable con Marco Del Prete, han conformado un Observatorio Multidisciplinario Ciudadano del Tren México-Querétaro junto con especialistas, urbanistas, ingenieros, sociólogos, expertos en medio ambiente y movilidad y representantes de la sociedad civil para medir los impactos de tan importante proyecto federal, estatal y municipal. Para Gudiño Torres no se trata únicamente de como un mecanismo técnico que dé seguimiento, sino como de un puente de diálogo, vigilancia ciudadana, generación de confianza y la corresponsabilidad compartida entre los tres órdenes de gobierno. De parte del gobierno del estado, colaborarán a través de una comisión de acompañamiento, que fungirá como enlace institucional para canalizar y atender las inquietudes que sean recibidas a través del Observatorio que estará integrado por personal calificado, también, de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Movilidad y Medio Ambiente y los municipios. Para Marco Del Prete se trata de "un proyecto de gran relevancia nacional, ya que representa movilidad, crecimiento y la posibilidad de conectar mejor a nuestro estado con el centro del país, pero, sobre todo representa la oportunidad de demostrar que las grandes obras sí pueden construirse escuchando a la gente, con respeto al territorio y con un compromiso real de cuidado al medio ambiente". En representación de los ciudadanos en este Observatorio, la abogada Irlanda Riveroll Pérez, quien

LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

explicó, puntualmente “que darán seguimiento a este proyecto de infraestructura federal, ya que todas las colonias representadas tienen cercanía con las vías del tren, por lo que se verán afectadas durante el desarrollo de las obras”. A su vez, el representante del sector ambiental queretano del Observatorio, Enrique Uribarren Castro, señaló que “el Tren México-Querétaro-Irapuato, exige por su alcance y complejidad, vigilancia técnica, social y ambiental del más alto nivel” y de manera colectiva con representantes de las colonias La Era, Del Bosque, Calesa, Hércules, Los Molinos, Centro Histórico, San Javier, Milenio III, La Trinidad, Rancho Nuevo, Morelos, Constituyentes FOVISSSTE y San Sebastián seguirán trabajando para que esta importante propuesta de movilidad no trastoque la calidad de vida de Querétaro y respete los condicionamientos técnicos y administrativos que establece la normatividad ambiental. Que así sea. **La política parasitaria del exrector.** Se vio nuevamente al diputado Gilberto Herrera encabezando una supuesta “colaboración” en favor de grupos de ciudadanos que buscan recuperar los ahorros depositados en una caja popular actualmente sujeta a un proceso legal. La recuperación de esos recursos es totalmente legítima; la gente tiene derecho a exigir justicia. Pero para ello se requiere un buen abogado, no un diputado trasnochado que grita, improvisa espectáculos y no pone a disposición de los afectados a profesionales que conozcan el litigio y la vía adecuada para defender sus derechos. Primero, azuzó y alebrestó a los ciudadanos frente al Congreso del Estado, un lugar que no tiene absolutamente nada que ver con la relación jurídica entre los ahorradores y la caja popular. Despues, de forma conveniente, los trasladó al Palacio de Justicia en Centro Sur, donde exigió a gritos que el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra, saliera a “dar la cara”. No hubo comunicación previa, ni solicitud formal, ni una ruta jurídica. Solo cartulinas, mantas y consignas de choque: pura política del espectáculo. Ese camino no conduce a la solución del problema. Los asuntos de esta naturaleza se resuelven en los juzgados, inconformándose —en su caso— con las resoluciones judiciales mediante los cauces legales que marca la Constitución, no a través de presiones políticas hacia instancias que no son las responsables de la retención o devolución de los ahorros. Politizar la justicia se ha vuelto una práctica común en Morena. El diputado Herrera, que tanto demanda recursos, no ha traído un solo centavo a Querétaro ni como senador ni como diputado. Su actividad legislativa es prácticamente nula; su verdadero oficio parece ser engañar, manipular y lucrar con la necesidad de la gente. En este caso, lejos de ayudarles a recuperar su dinero, utiliza su situación como combustible político. El objetivo no es la justicia para los ciudadanos: es el golpeteo contra el Poder Judicial y, ahora, contra su presidente. Todo ello bajo expresiones que, si bien están protegidas por la libertad de manifestación, no sustituyen los procedimientos legales previstos para resolver estos conflictos. Engañar, sorprender y traicionar las mismas ideas que él enarbó —cuando fue rector— degrada gravemente la investidura que alguna vez representó. Un académico, un científico, alguien formado en una institución del prestigio de la Universidad Autónoma de Querétaro, debería honrar el diálogo, la seriedad y la institucionalidad que tanto presumió defender. Hoy, en lugar de eso, vemos a un exrector convertido en operador político de bajo nivel: acarreando gente, manipulando emociones y ofreciendo atajos que él mismo sabe que no llevan a ninguna solución real. Gilberto Herrera no busca resolver el problema de los ahorradores. Busca reflectores, busca conflicto y busca golpear políticamente y ganar notoriedad. ¿El diputado Gilberto ha rendido algún informe de su gestión como legislador? Ninguno. Por qué no hay nada que informar. El Tribunal Superior de Justicia, por su parte, seguramente tomará —cuando corresponda— las rutas legales estrictamente dentro del marco jurídico. Porque los problemas no se resuelven con gritos ni con sombrerazos, sino con derecho, con instituciones y con respeto a los procesos. Lucrar con la necesidad de la gente —y peor aún, lucrar con la justicia— no es digno de quien alguna vez representó a una de las casas universitarias más respetadas de México. **Realidades.** Para el gobierno morenista los focos rojos ya están prendidos. Las inconformidades han crecido y se manifiestan en los actos públicos, que aun estando bajo control de los morenistas manifiestan el rechazo de varios sectores de la población, esto ya no lo pueden ocultar. La reacción defensiva ya está en proceso, o se hace o se pierde el poder. Y así se adecuará la reforma electoral —incluida la revocación de mandato para la presidencia— pero el mismo día de las elecciones, para que la presidenta “jale votos” para Morena. Pero, sale don Andrés al rescate anunciando, que ante la crisis, ¡solo él podrá solucionarlo! Y ¿qué creen? Planea un recorrido Nacional para presentar su libro. Ya los tiempos en que podía caminar con seguridad porque el pueblo lo cuidaba, pasaron, el juicio de la

LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

historia para su desempeño ya se inició y no sale nada bien, derroches, caprichos y ocurrencias no se borran con las mañaneras ni con sus programas clientelares, salir con el pretexto de presentar su libro es muy mala idea, porque ya al final de su gobierno se tenía que encerrar en los cuarteles, y además, ¿qué podrá aportar ese libro para salvar a México? ¡Pura estrategia política urgente! **La estrategia que sostiene a uno de los estados más seguros del país:**

**Sinergia por Querétaro.** Mientras buena parte del país enfrenta un escenario complejo en materia de seguridad, Querétaro avanza en una ruta distinta. No por casualidad, sino por una estrategia que ha dejado de ser un discurso para convertirse en la operatividad continua por la seguridad en el estado: Sinergia por Querétaro. Impulsada por la FGEQ bajo el liderazgo del Fiscal General, Víctor Antonio de Jesús Hernández, esta política de seguridad se sostiene en tres pilares claros: investigación, presencia operativa y coordinación real entre instituciones. Aquí no hay esfuerzos aislados: cada corporación actúa como parte de un engranaje que prioriza resultados y legalidad. Los datos respaldan el modelo. En lo que va de 2025 se han ejecutado más de mil 625 cateos en el estado, con 836 personas detenidas, más de 26 mil dosis de narcóticos aseguradas, 426 armas decomisadas y 229 inmuebles intervenidos. Cifras que no solo evidencian operatividad, sino capacidad institucional. A estos resultados se suman los cateos recientes realizados durante este fin de semana, los mismos se ejecutaron en San Juan del Río, Corregidora y la capital, donde se interviniieron 11 domicilios y fueron detenidas 13 personas, siete de ellas con órdenes de aprehensión por delitos como violación, violencia familiar, abuso sexual y robo a casa habitación, así como el aseguramiento de indicios relacionados con carpetas de investigación. Elementos de la PID, PoEs, Policías Municipales, SEDENA, Guardia Nacional y Secretaría de Seguridad Ciudadana han participado en estos operativos, confirmando que la coordinación no es un ideal, sino una realidad operativa. Hoy Querétaro registra una menor incidencia de homicidio doloso que hace una década, incluso con un crecimiento poblacional sostenido. El gobierno queretano, encabezado por **Mauricio Kuri** ha puesto como prioridad el apoyo a las instituciones de seguridad, este apoyo se refleja en los resultados de las mismas. En un país donde la inseguridad ocupa titulares diarios, este estado demuestra que cuando hay estrategia, trabajo conjunto, y sinergia, la seguridad deja de ser promesa y se convierte en resultado. **Números favorecen al PAN en Corregidora.** Una encuesta difundida el pasado viernes por Massive Caller confirma lo que se puede confirmar en las calles: El PAN sigue siendo el partido dominante y no hay rival que le haga sombra de cara a las elecciones de 2027. El actual alcalde, Chepe Guerrero, se posiciona como el líder indiscutible del blanquiazul y hoy representa la opción más segura para que Acción Nacional retenga la presidencia municipal. En la calle se constata lo que las encuestas refieren. Esa misma semana, Chepe realizó una nueva Jornada Corregidora Contigo en donde se ofrecen servicios estatales y municipales cerca de las localidades del municipio, pero ahora conjuntamente también hizo un recorrido domiciliario "Recorregidora" en el que, tocando puerta por puerta, la recepción y la crítica, nos expresan, fue favorable, pues el ciudadano exige cercanía y respuestas del gobernante. **Tertulia.** Don Aurelio del municipio de El Marqués señala lo descompuesto que están los asuntos públicos desde la presidencia de la República, donde el desprecio por las causas de los problemas de transportistas y los campesinos ha escalado al sector salud y a los jóvenes, comenta que desde su abuelo no escuchaba el enojo del pueblo, esto que es creciente, también ha sido motivo de rencillas entre amigos y familiares que toman partido y se enfrentan en acaloradas discusiones. También señala con tristeza que ya no se ven líderes que defiendan a la población, hoy los jovencitos de los partidos solo les gusta anunciar, pero no van a las causas de los problemas solo están en la publicidad, pero cuando uno los busca, ya no se puede pasar a las oficinas todo con citas y anotarse en libros y al final no reciben a la gente. El Lic. Chávez de San Juan del Río, comenta que en la reunión mensual de su Colegio de Profesionistas al que pertenece y se comentó lo complejo que será para la cámara de diputados local, la aprobación de los presupuestos y sobre todo el tema fiscal, tanto estatal como municipal, ya que la mayoría de la oposición buscará modificar algunas leyes a la baja, para quedar bien con la población, bajando considerablemente el costo de muchos pagos que se realizan a principios de año y sobre todo para la compra de propiedades, los proyectos de iniciativas se dice los tienen muy avanzadas. (N 3)



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

## ASTERISCOS

**¿Venganza?** El periodista Claudio Ochoa Huerta denuncia en su columna el uso de instituciones como UIF y SAT para venganzas políticas del gobierno federal. Apuntan a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, por derrotar al clan Monreal. Su aliado clave, el gobernador queretano Mauricio Kuri, emerge vulnerable: le dio respaldo político y económico, y su presencia en primera fila en el informe de ella lo pone "en la mira". No es justicia fiscal, sino demolición selectiva desde el Palacio Nacional para neutralizar opositores y futuras amenazas electorales. **Es Santiago.** Desde Cadereyta hasta Tolimán, Santiago Nieto, titular del IMPI, celebró encuentros ciudadanos para desenvolver en el semidesierto queretano una narrativa que no solo evoca la esencia de la Cuarta Transformación, sino que la presenta como un proceso vivo y enraizado en la gente, lejos de los despachos burocráticos. Es un llamado a la acción que, en tiempos de polarización, invita a reflexionar sobre si estos esfuerzos realmente trascienden la retórica electoral o si se diluyen en promesas efímeras. La verdadera prueba para Nieto y su 'hashtag' #EsSantiagoDeQuerétaro radica en convertir estos diálogos en políticas concretas que impacten la propiedad industrial y el desarrollo regional. **Reconocimiento.** En un San Juan del Río que late al ritmo de su gente trabajadora, Tania Ruiz Castro brilla con luz propia. En la Cena de Gala de Industriales 2025, Ruiz no solo celebró el empuje empresarial, sino que recibió, a nombre de los heroicos Bomberos SJR, un reconocimiento por su dedicación incansable. Como potencial candidata del PAN a la alcaldía en 2027, Tania encarna el espíritu de servicio: madre, líder y defensora de quienes arriesgan todo por los demás. En tiempos de polarización, figuras como ella inspiran unidad. Su trayectoria, con respaldo de líderes como el gobernador Kuri y 'Felifer' Macías, augura un liderazgo fresco y empático. (AD 14)

## LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Flores

**Presupuesto 2026, entre recortes y presiones.** **Lo bueno.** El anuncio del gobernador Mauricio Kuri sobre el Presupuesto 2026 de Querétaro destaca por su enfoque responsable y prudente, evitando nueva deuda en un contexto de presiones financieras derivadas de recortes federales. Son prioridades, la seguridad, la salud, la educación y la obra pública, áreas que, según el mandatario, mantienen indicadores sólidos gracias a la continuidad institucional y una coordinación efectiva con municipios. Además, el incremento histórico del 13 por ciento al presupuesto de la UAQ en 2025, el doble de la inflación y único en el país, demuestra un compromiso real con la educación superior. Esta visión de futuro, libre de confrontaciones políticas, obliga a reconocer que Querétaro se posiciona como un ejemplo de gobernanza seria en un año preelectoral. **Lo malo.** Sin embargo, la reducción de recursos federales en 2025 y la caída real del 2.6 por ciento en el presupuesto nacional para educación superior en 2026 revelan una vulnerabilidad estructural que no se resuelve solo con austeridad estatal. Aunque el Gobierno queretano promete mantener el apoyo a instituciones como la UAQ, la ausencia de fondos como el de Aportaciones Múltiples (que aportó 13 millones en 2024) y las contingencias por lluvias en la Sierra Gorda generan presiones adicionales, forzando una eficiencia que podría limitar ambiciones mayores. **Lo peor.** Lo más alarmante es el riesgo de que este presupuesto "responsable" oculte una parálisis ante desafíos e imprevistos, como la erosión progresiva de la inversión en educación superior a nivel nacional, que podría perpetuar desigualdades regionales si Querétaro no presiona por reformas federales. En un año previo a elecciones, la retórica de "no pelearnos con la Federación" suena a complacencia, potencialmente sacrificando necesidades locales por armonía política, mientras contingencias climáticas, cada vez más frecuentes, exponen la fragilidad de un modelo que prioriza estabilidad sobre resiliencia. Si la "idea de emprendimiento" es el motor, lo peor sería que un presupuesto sin deuda se convierta en uno sin visión audaz, dejando a la sociedad civil exigente con promesas cumplidas a medias en un México cada vez más polarizado. (AD 14)



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

## BAJO RESERVA

**Huelga en el Monte.** Nos dicen que en Querétaro eso de que hay paz laboral ya casi no se la creen. Y es que al emplazamiento a huelga de la Orquesta Filarmónica del Estado de Querétaro se le suma el del Sindicato Independiente de Trabajadores del Nacional Monte de Piedad, a quien en días pasados le fue reconocido su nuevo paro de labores. Nos comentan que entre las demandas de los poco más de 30 trabajadores de esta institución en la entidad, está la de mejorar sus salarios, pues hay empleados que ganan menos que el salario mínimo. Si bien, este conflicto laboral es de orden federal, esperan que las negociaciones den tranquilidad a los trabajadores, pero también a los ignorantes que dejaron sus prendas o que para la cuesta de enero tengan donde ir a empeñar. **Pa'l Insta.** Destaca que el fin de semana pasado nos dejó una imagen que poco se ha visto: desde la fiscalía estatal, al propio titular de esta dependencia sin traje y en la calle, como todo un agente de campo. No es que haya que adularlo, pero estábamos acostumbrados a que el fiscal solía verse desde su escritorio y enfundado en su traje de servidor. Víctor Antonio de Jesús Hernández dejó de lado su imagen de notario con licencia y le jugó al Criminal Mind para tomarse la foto con Felipe Fernando Macías para el Insta. Claro que sólo es la foto, porque en acción nunca lo veremos, como de repente lo hace el secretario de Seguridad Ciudadana, Iován Pérez, que hasta armado sale en la foto. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Observatorio ciudadano vigilará proyecto del tren.** Qué especialistas en materia de movilidad, urbanismo, ingeniería, economía, sociología, medio ambiente y ciudadanos conformaron el denominado Observatorio Multidisciplinario Ciudadano del Tren México - Querétaro. La vocera ciudadana del observatorio, Irlanda Riveroll Pérez, dijo que darán seguimiento a este proyecto de infraestructura federal y tendrán representación de colonias que se verán afectadas durante el desarrollo de las obras por su cercanía con las vías del tren. También colaborará una comisión de autoridades estatales de las secretarías de Gobierno y de Desarrollo Sustentable; así como las secretarías de Desarrollo Urbano, Movilidad y Medioambiente del municipio de Querétaro. Fungirán como enlace institucional para canalizar y atender las inquietudes que sean recibidas. El representante del sector ambiental queretano, Enrique Uribarren, expuso que el tren exige, por su alcance y complejidad, vigilancia técnica, social y ambiental del más alto nivel. El secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete, atestiguó la conformación del organismo. **Participan fiscal y Felifer en operativos.** Que la Fiscalía General del Estado realizó 11 cateos este fin de semana, como parte de la estrategia Sinergia por Querétaro. Los operativos incluyeron la capital, San Juan del Río y Corregidora, y dejaron 13 detenidos. El fiscal Víctor Antonio de Jesús Hernández y el alcalde Felifer Macías participaron personalmente en el operativo. En Querétaro, fueron cumplimentadas siete órdenes de aprehensión por delitos como violación, abuso sexual, violencia familiar, violencia de género y robo a casa, habitación; además, otras seis personas fueron detenidas y se aseguraron equipos electrónicos, marihuana y metanfetamina. Participaron más de 100 elementos y 51 unidades de la Policía de Investigación del Delito, Policía Estatal, Secretaría de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro, SEDENA y Guardia Nacional. **Expone Querétaro su Modelo de Justicia Cívica.** Que, para revisar propuestas orientadas a fortalecer el marco legislativo federal, Querétaro presentó su Modelo de Justicia Cívica ante el equipo del senador de Movimiento Ciudadano, Luis Donaldo Colosio Riojas, y representantes de organizaciones nacionales. Fue el asesor en Políticas Públicas del estado, Juan Martín Granados, quien expuso los resultados alcanzados. Participaron Eliana García, secretaria Técnica de la Comisión de Derechos Digitales del Senado; Susana Camacho, coordinadora del Programa de Justicia de México Evalúa; Adriana Aguilar, oficial de Proyectos del Área Legal de Equis Justicia para las Mujeres; y Lisa Sánchez Ortega, directora Ejecutiva de México Unido Contra la Delincuencia. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

“Canta corazón”. El alcalde capitalino Felifer Macías y una bella joven no identificada estuvieron cantando todos los éxitos de Alejandro Fernández la noche del viernes con un palenque de Querétaro a reventar. (PA 1)





LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

## FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Natalia, panista revolucionaria. El jueves pasado cumplió 97 años la decana e historiadora del PAN, Natalia Carrillo García, figura emblemática de las luchas de su partido desde 1970 al convertirse en la primera candidata al senado. Nació paradójicamente el 20 de noviembre, el mero día de la Revolución Mexicana. ¡Enhorabuena! Agua panista para su cronista. (PA 1)

## CARRILLERA | “POR EL BULEVAR DE LOS SUEÑOS ROTOS”

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Armero: ¡Aquí seguimos, al pie del cañón!. Cuando Braulio pudo ser candidato de Morena. Kuri y Anaya en la lista del PAN para el 2030. Santiago recorre el estado los fines de semana. Felífer bien acompañado para ver a El Potrillo. De sueños. En el día de Santa Cecilia, el presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, subió a las redes un video tocando en la Alameda Hidalgo uno de los pianos callejeros o placeros colocados por el gobierno capitalino y del Estado e intervenidos por pintores locales. En este caso ilustrado por Mayra Medina con imágenes inconfundibles del Centro Histórico. “¡Hoy celebramos el Día del Músico! Les comparto este video que grabaron una tarde saliendo de trabajar y cruzando nuestra querida Alameda. Qué gran idea llenar la ciudad de pianos: Piano in situ nos regala cultura en movimiento” escribió el doctor en derecho. -De forma improvisada toqué un fragmento de Ozzy Osbourne, su homenaje a John Lennon, recordando aquella frase eterna: “you may say I'm dreamer, but I'm not the only one”. Y remató con un: “Felicitaciones a todas y todos quienes encuentran en la música y el arte una forma de soñar, sentir más profundo y hacer del mundo un lugar más sensible”. Conozco a Braulio y fui amigo de su papá, Braulio Guerra Malo, el exrector de la UAQ y exalcalde de la ciudad, que como él tuvo su grupo de rock. Compartieron padre e hijo, como suele suceder, ese gusto tanto por el deporte, el derecho y la política. El hoy jefe del Poder Judicial de Querétaro, político de tercera generación (su abuelo también fue presidente municipal), ha sido diputado local y federal, además de dirigente estatal del PRI, en el que aspiró a más y no encontró condiciones. ¿Y usted también levanta la mano? Le pregunté, luego de un informe, en sucesión anterior. -No. Tengo levantadas las dos manos. Venía la elección del 2018 y el tsunami de López Obrador. Carlos Peñafiel Soto, entonces presidente estatal de Morena, lo tentó con la candidatura al senado y estuvo cerca de ser registrado. De hecho, la lideresa nacional Yeidckol Polevnsky le confirmó la invitación en un trayecto del Aeropuerto Internacional de Querétaro a la capital. La información llegó al más alto nivel local y se movieron muchas figuras para hacerlo desistir. Fuentes regularmente bien informadas aseguran que, al disculparse, el propio Braulio puso sobre la mesa el nombre del entonces rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, quien contendió contra Mauricio Kuri González y entró a la Cámara Alta como primera minoría. Lo recordé el fin de semana al ver al diputado federal Gilberto Herrera Ruiz, exsenador, exdelegado del Bienestar y hoy aspirante a la candidatura de Morena a la gubernatura, en una protesta contra fraudes -probablemente ciertos- de cajas populares, frente al nuevo Palacio de Justicia, presidido por el magistrado Braulio Guerra Urbiola. Tiene razón el exlíder priista y por una hora precandidato de Morena, al recuperar la cita de Ozzy Osbourne en su homenaje al inolvidable John Lennon: “you may say I'm a dreamer, but I'm not the only one”. Es un soñador, pero no el único. Lo bueno es que no cantó la de Joaquín Sabina: Por el bulevar de los sueños rotos. La política es así. -**Bala de plata**- En El País. Publicó el principal diario español una entrevista con el presidente nacional del PAN, Jorge Romero, sobre las posibles cartas de su partido para el 2030 y mencionó a varios, entre ellos dos queretanos: Mauricio Kuri, gobernador, y Ricardo Anaya, coordinador de la bancada albiazul en el Senado. Incluyó a las gobernadoras Maru Campos, de Chihuahua, Libia García de Guanajuato, y Tere Jiménez, de Aguascalientes, además del exmandatario yucateco Mauricio Vila, la ex primera dama Margarita Zavala y no descartó al empresario Ricardo Salinas Pliego. La nota fue reproducida en México por La Jornada. Órale. -**Trinchera**- Morenista. El que anda con todo es el sanjuanense Santiago Nieto, que no desaprovecha ningún fin de semana para hacer presencia en el estado, lo mismo en Tolimán que Cadereyta o Santa Rosa Jáuregui, Querétaro. Encabeza las encuestas por parte de los aspirantes guindas. Y entre semana combate la piratería como titular del Instituto Mexicano de la Propiedad



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

Industrial. No lo pierdan de vista, como dicen los clásicos. **-Cabo de cuarto-** Echándole ganas. Inscrito entre los cinco con boleto panista para la carrera del 2027, el senador Agustín Dorantes Lámbarri participó ayer en la novena Carrera USEBEQ con el número 2288. ¡Domingo de mover el cuerpo y el espíritu! Escribió en su cuenta de face. Corro, vuelo, me acelero, como dice la canción de Timbiriche. Para encender el fuego. **-Contrafuego-** ¿Por qué Sabino? Eso me han preguntado algunos amigos a propósito de la frase o epígrafe utilizada por Sergio Arturo Venegas Ramírez El Armero (+) al inicio de su columna Plaza de Armas, escrita por tres décadas en diarios locales y medios nacionales. Hoy, ante su irreparable ausencia, trataré de explicarlo, sobre todo a partir del comentario hecho el lunes de la semana pasada por Joaquín López-Dóriga en su noticario de Radio Fórmula, “con el cariño de toda una vida”. Dijo el Teacher: Conocí a Sergio Arturo de niño, siempre quiso ser, como fue, periodista como su papá, como los amigos de su papá”. Uno de esos amigos era, es y será siempre, el admirado Joaquín, cuya columna de Milenio arranca siempre con un epígrafe firmado por Florestán, calle de la casa familiar en su natal Madrid. Sergio Arturo hizo lo mismo que el amigo de su padre y anteponía a los temas una frase firmada por Sabino, nombre de la calle de Álamos, en Querétaro, en donde vivió los años tempranos y no volverá a usarse. Así de fácil. Así de difícil. Diría El Armero. **-Carabina 30/30-** De memoria. Antes de los espectaculares para promoción comercial o política en las carreteras y avenidas de Querétaro, se levantaban y utilizaban bardas de los nuevos fraccionamientos. Tiempos de auge industrial y de administrar la abundancia. En aquellos años 70, un antiguo y bien recordado líder cenetista (en el otro PRI), Telesforo Trejo Uribe -tres veces alcalde de Tequisquiapan- comentaba que desde la Cuesta China parecía que llegabas a Las Vegas, por tanto anuncio. Hoy quién sabe qué diría con la invasión de pantallas y letreros con los nombres de los aspirantes, de distintos colores, a servir a la patria y al estado. Porque hay de chile, de dulce y de manteca. Para la tamalada del 27. **-Fogonaza-** ¡Cierren las puertas! El alcalde capitalino Felifer Macías -que no para en toda la semana con recorridos callejeros y audiencias- acudió el viernes al concierto de Alejandro Fernández en el Palenque acompañado por una bella joven con la que estuvo coreando algunas de las favoritas de El Potrillo. Me cuentan testigos que le echó muchas ganas a la de “Canta corazón”. Se lo dijo de frente. (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Susto.** Nos enteramos de que en la Feria Internacional Ganadera de Querétaro 13 personas quedaron atrapadas en un juego mecánico por más de media hora debido a una falla en un sensor. Protección Civil intervino, cortó energía para descender a los jóvenes uno por uno y, afortunadamente, no reportaron lesiones. Dicen que el susto levantó rumores sobre la seguridad de los juegos, justo cuando la feria presume una categoría internacional. **Acuerdo.** Luego del paro nacional anunciado por productores y transportistas, más de uno ya esperaba desastre en las carreteras del estado este lunes. Sin embargo, nos dicen que la entidad también fue integrada al esquema de apoyo de la Federación, además del apoyo estatal. Al menos por ahora, hay calma. **Hacen cuentas.** Nos cuentan que el gobierno de Querétaro ya prepara el paquete presupuestal para 2026, que podría incluir aumentos en inversión pública y recursos para programas sociales. Dicen que la Secretaría de Finanzas ya tiene líneas maestras para priorizar proyectos estratégicos, y que este presupuesto podría marcar el rumbo de la administración para los próximos años. Veremos cómo lo reciben en el Congreso. (P 2)

## OPINIÓN | SOCIALMENTE RESPONSABLE | EL QUEHACER CIUDADANO Y EL PROYECTO FERROVIARIO MÉXICO-QUERÉTARO

Por Enrique Urribaren

La construcción del tren México-Querétaro ha vuelto a colocar en el centro del debate público un tema fundamental: la responsabilidad ciudadana frente a las grandes decisiones de infraestructura que marcarán el futuro de Querétaro. Más allá de la relevancia técnica y económica de la obra, el verdadero desafío consiste en que la sociedad asuma un papel activo, informado y exigente. El quehacer ciudadano no solo acompaña estos procesos: los legitima y los hace sostenibles. En México hemos cargado durante décadas con una dolorosa experiencia: proyectos públicos que se anuncian con grandes expectativas, pero que terminan fragmentando comunidades, afectando ecosistemas o



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025

reproduciendo desigualdades porque se concibieron sin escuchar a quienes habitan los territorios. Por ello, la participación efectiva de la población no debe entenderse como un trámite, sino como una forma de garantizar que el desarrollo no se construya a costa del bienestar social y ambiental. El proyecto ferroviario México-Querétaro representa una oportunidad histórica distinta. No se trata únicamente de un sistema de movilidad personas, reducirá tiempos de traslado y fortalecerá la competitividad regional. Se trata de una obra que atravesará comunidades, áreas urbanas en transformación, zonas ecológicas sensibles y espacios que poseen identidad, memoria e historia. Ignorar estos elementos sería un error estratégico. En este contexto, el quehacer ciudadano adquiere un valor doble. (P 6)

## CÓDICE QUETZAL

**Movilidad.** Otro acierto más a la movilidad en el estado, y es que ahora le tocó a Huimilpan, el gobernador Mauricio Kuri puso en marcha cuatro nuevas rutas de Qrobús que ampliarán la conectividad del municipio y facilitarán los traslados de miles de habitantes. En hora buena. **Tren.** Este fin de semana se conformó el Observatorio Multidisciplinario Ciudadano, a través del cual vecinos, expertos y autoridades dialogarán y darán seguimiento técnico, ambiental y social al desarrollo del tren. Es hora de seguir sumando por el bienestar de Querétaro. **Caravana.** Con gran afluencia se llevó a cabo uno de los espectáculos que marcan el inicio de la temporada navideña, la Caravana Coca-Cola, este evento familiar que regresa a Querétaro lleno de luces, espectáculos y personajes navideños. Sin duda, ya se siente la Navidad. (CÓDICE INFORMATIVO)

## EL ALFIL NEGRO

**Parálisis.** México podría quedar hoy parcialmente paralizado, por los transportistas que por exigir justicia a sus justas demandas perjudican a terceros, que también son víctimas del mismo dolor... Ajo y resina. (N)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO